
Assemblée Générale
24/11/2023

Remerciements par les membres du bureau :

● Tout d’abord à la mairie de Langlade qui nous reçoit pour cette AG.
● A celles de Caveirac, Langlade, Calvisson qui nous subventionnent
● À l'ensemble des communes de la Vaunage qui mettent tout en œuvre pour nous

soutenir dans nos actions
● Aux membres du C.A pour leurs actions
● Aux bénévoles qui s'investissent dans les activités.

Rappel du rôle de l'association :

● La protection de l'environnement et de la biodiversité
● La promotion de l'agriculture biologique
● Toutes les actions qui de manière générale concourent à ces 2 objectifs.

Nos actions vont parfois au-delà puisque nous prenons en compte l'homme dans cet
environnement. C'est ainsi que nous abordons des thèmes comme l'énergie, la santé ou
l'alimentation. La vie citoyenne et la transition font donc partie de nos préoccupations.
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Ordre du jour
Assemblée générale ordinaire

1. Rapport moral du Président - Louis

2. Rapport financier du Trésorier - Michel

3. Votons !

4. Évènements et projets 2024

5. Appel à candidature – Renouvellement du C.A

1. Rapport Moral du Président (Louis)

NOMBRE D'ADHÉRENTS

Nous avons 120 adhérents ayant payé leur cotisation et 9 exonérés. (En e�et, les personnes
règlent généralement lors des manifestations : beaucoup omettent ce petit geste
bienveillant. Nous vous rappelons que notre association est reconnue d'intérêt général.

POINT SUR LES MANIFESTATIONS ORGANISÉES EN 2023

● Un Noël €colo par la Caravane des petits pas, à la médiathèque de Caveirac en
décembre.

● Discu-soupe par la Caravane des petits pas, à Caveirac en janvier.

● Plantations des haies avec 18 agriculteurs du 17 janvier au 11 février. 5000 arbres
sont plantés progressivement – Participation des écoles.

● Conférence-Diaporama sur l’arbre à Caveirac, samedi 4 février. Paul Nicolas nous
a présenté le travail de feu Paul Moray soit l’enregistrement audio d’une conférence
de 1992. Paul Moray était passionné par l'arbre, ses conférences étaient un véritable
hymne à la vie dans son sens propre. En première partie était projeté le film
d'animation « L'homme qui plantait des arbres » réalisé par le canadien Frédéric Back
en 1987, d'après une histoire de Jean Giono.
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● Concert des Courants d'Airs à Langlade, vendredi 10 février. Le groupe vocal de
Saint-Côme-et-Maruéjols a donné un concert au profit du projet “5000 arbres en
Vaunage”. La salle était comble, un chapot a circulé dans les rangs et 2 500€ ont pu
être récoltés.

● Conférence sur le martinet à Congénies, samedi 18 mars. Conférence animée par
Gérard Gory un spécialiste de cet oiseau migrateur souvent confondu avec
l'hirondelle.

● Troc Boutures & Co par la Caravane, à Caveirac en mars

● Collecte des déchets dangereux en partenariat avec Perrier à Langlade, les 21 et 22
avril.

● Livraison de la Commande groupée de plants bio + Goûter-Contes par la
Caravane à la médiathèque de Caveirac, mardi 25 avril.

● Natura Vaunage à Congénies, samedi 3 juin. Le thème de cette année était la
biodiversité. Nous avons innové en proposant une nouvelle plage horaire, de 16h à
22h. Au programme :

○ 13 stands, buvette, food truck
○ Saynète par Les Terres d'Alice
○ Contes par Anne Sophie Robest
○ Concert par les Carretas
○ Spectacle interactif par la compagnie Bio'Sphère
○ Expositions dans le gymnase du Cogard et CEN

● Les RDV de l’été par la Caravane à Caveirac de juillet à août

● Fête des jardins au jardin partagé de Caveirac, samedi 2 septembre. L’occasion de
se retrouver et de fêter les 10 ans du jardin partagé et du jardin familial de Caveirac.
Très bon moment de convivialité. Il manquait toutefois pas mal de jardiniers, ce qui
est à déplorer.

● Animation organisée en collaboration avec la recyclerie La Vague Verte au
centre du quartier “Le Cavermel” à Caveirac, samedi 21 octobre. Atelier peinture &
repiquage, distribution de compost du Café compost, Contes et goûter partagé.

● Conférences “L'abeille, la biodiversité et le réchau�ement climatique” en
collaboration avec Lo Récanton des Abeilles à Nages, samedi 28 octobre. Le
programme comprenait 4 conférences :

○ Raymond Mangini sur les abeilles en ruches et Liliane sur les abeille sauvages
○ Les oiseaux de la Vaunage avec le Centre Ornithologique du Gard
○ Fonctionnement des arbres face à la sécheresse actuelle par Jean-Marc

Ourcival (CNRS-CEFE)
○ Projection du film ”Être avec les Abeilles”.

Cette programmation un peu trop chargée n'a pas permis à François Barnoin
d'exprimer ses pensées sur l'abeille après le film, ce que nous regrettons.
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EN 2023 NOUS AVONS TENU UN STAND

● Samedi 11 mars en matinée à la médiathèque de Calvisson
● Lundi 10 avril à Fontanès : Rencontre autour du coq gardois et de la biodiversité
● Dimanche 16 avril à La Belle échappée à Calvisson
● Samedi 2 septembre au forum des associations de Caveirac
● Samedi 9 septembre au forum des association de Langlade et Calvisson
● Samedi 9 septembre à la source Perrier pour la journée des familles
● Jeudi 14 septembre à l'IUT de Nîmes
● Dimanche 1er octobre à la ferme des Redonnes : Rencontre organisée par

les maraîchères sur leur exploitation

LE POINT SUR LES DIFFÉRENTES ACTIVITÉS DE L'ASSOCIATION

1. Les abeilles, l’activité originelle d’A&BD et les sentinelles de l’environnement

Tout au long de nos projets ou présences sur les stands, nous avons pu rencontrer
d’autres apiculteurs qui ont animé des ateliers lors de la plantation des arbres l’hiver
dernier.

Nous cherchons toujours des volontaires pour répondre aux demandes !

2. Les Jardins

Le jardin partagé de Caveirac

Le nombre de jardiniers qui fréquente régulièrement le jardin est restreint (environ 8
personnes). Par l'intermédiaire de WattsApp, les jardiniers communiquent entre eux. Le
tableau dans la serre complète la communication. Une réunion a eu lieu au jardin, samedi 23
septembre, pour faire un point. Nous avons décidé de fixer le mercredi matin comme
moment de rencontre hebdomadaire au jardin. Le jardin partagé est avant tout un lieu
d'échange. On souhaite éto�er le groupe. Un appel est lancé aux volontaires pour jardiner en
commun sans devoir subir les impératifs du jardinage.

Il y a aussi des moments bien sympathiques avec l'accueil des enfants du Centre de loisir de
Caveirac, les mercredis 7 juin et 4 octobre .

Il a été décidé de réduire les cultures légumières qui demandent trop de travail et planter sur
certaines planches des arbres (pommiers, pruniers, kiwi) qui permettront aussi de créer des
zones d’ombrage pour pallier à la canicule.

Les jardins familiaux Aube de Vidal

En 2023 les 20 parcelles étaient toutes attribuées. Pour 2024, nous avons constaté que les
nouveaux jardiniers et certains anciens souhaitaient des parcelles plus petites. Ainsi pour
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répondre à une forte demande, nous avons pu libérer 2 parcelles de 90m² et 80m² pour en
faire 3 parcelles de 50, 60 et 60m². Nous avons donc actuellement 21 parcelles, dont une de
libre de 60m².

Nous allons installer une cuve pour stocker l'eau l'hiver afin d’éviter d'ouvrir la vanne
principale pendant la période de gel et ainsi de limiter la dégradation des vannes.

Les jardins partagés de Calvisson

Les 11 parcelles de 50 m² sont maintenant attribuées.
La part du jardin partagé est réduite mais elle est bien su�sante pour les jardiniers qui sont
présents le mardi matin. De plus, comme des groupes de jeunes viennent au jardin, les
petites planches qui leurs sont attribuées demandent un entretien que les enfants et les
encadrants ne peuvent faire. Ce sont donc les jardiniers qui s'en occupent.

La convention avec le CHU de Nîmes, service des ados de l’hôpital de jour a été reconduite.
Tous les mardis, des adolescents pris en charge par le service encadrés par d’éducateurs
viennent au jardin. Les jardiniers présents, les éducateurs, les adolescents partagent ainsi
des moments de jardinage très chaleureux et sont ravis de cette expérience.
L'école Montessori de Calvisson est présente avec de jeunes enfants de maternelle, les
vendredis matin. L'école primaire voisine Roger Leenhardt a de nouveau signé une
convention et vient au jardin le jeudi matin. Une petite planche leur est attribuée. Les enfants
viennent prendre contact avec la terre et planter.

On peut donc se réjouir du dynamisme du jardin.

3. Le groupement d’achats

Le groupement d’achats poursuit son activité régulière mais le nombre de produits proposés
a diminué à cause de l'ouverture de la Halte paysanne à Saint Dionisy qui propose les
mêmes produits. Ce qui amène à un changement d'orientation du groupement qui, à
l'origine devait aider les jeunes agriculteurs qui démarraient leur activité. Aujourd'hui le
groupement d'achat propose des articles bio non produits localement mais garantis cultivés
bio souvent par des coopératives agricoles en Espagne ou Sicile (Floréal, Onélia) pour les
agrumes (agrumes, café ...).

Pour rappel : la distribution des produits est mensuelle. Un mois il n'y a que la distribution qui
est organisée sur la place Adeline Massip à Caveirac et le mois suivant la distribution est
accompagnée d'un repas partagé. Elle est organisée au jardin partagé de Caveirac si les
conditions météo le permettent. Si ce n'est pas le cas, une salle est demandée dans une
commune.

4. La caravane des petits pas

La caravane a suivi son programme "Changeons ensemble" avec une animation par mois
pour interpeller et montrer toutes les initiatives qu'il y a autour de nous notamment grâce à
ses collaborations avec :

● Des conteuses pleines d'imagination (Noël €colo + Goûter-Contes)
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● La médiathèque qui est toujours ouverte à nos propositions d'animation en ses lieux
● Artisans du monde qui nous a présenté en exclusivité son jeu de piste. Jeu conçu et

imaginé par 3 membres de l'asso ABD.
● L’équipe du Café-Compost qui s’est associée au Troc boutures pour distribuer

gratuitement du compost.
● Le pied de la plante pour sa commande groupée annuelle de plants bio
● La Peña de la Vaunage qui a ouvert le bal des RDV de l'été
● COGARD qui nous a invités à porter un autre regard sur la chauve-souris et à

l'écouter.
● Les habitants du Cavermel pour une soirée jeux et une réunion pour réfléchir

ensemble à de futures animations.
● La recyclerie La Vague verte pour un atelier Déco-pot-rempotage et Goûter-contes

Cette démarche a toujours pour objectifs de donner aux habitants l’opportunité d'échanger,
de s'entraider, de cocréer...

La caravane a aussi fait parler d’elle. Une partie de l’équipe a été invitée à présenter le projet
lors d’une réunion organisée par le CPIE (Centres Permanents d'Initiatives pour
l'Environnement).

Après quelques mésaventures, nous avons pris la décision de ne plus laisser la caravane en
libre-service. Celle-ci est d'ailleurs depuis cet été, installée dans la cour de la médiathèque le
temps que nous lui trouvions une nouvelle famille.

A l'avenir, l’aventure se fera donc sans elle, ce qui nous laissera plus de liberté pour aller à la
rencontre des habitants. Grâce à notre nouveau partenariat avec la recyclerie la Vague
verte, ABD & la Caravane ont encore pleins de ressources pour de futurs projets.

5. Le projet  5000 arbres en Vaunage

Pour rappel, l'opération consiste à recréer des haies bocagères dans la plaine de la Vaunage.
Comme ces haies vont être plantées sur des terres agricoles privatives, nous sommes allés à
la rencontres d’exploitants susceptibles d’être intéressés.

Pour la première édition, nous avons contacté environ 60 agriculteurs, 17 ont été d'accord
pour intégrer l'opération. Avec AGROOF (société coopérative spécialisée en agroforesterie),
nous les avons rencontrés sur le terrain. Ils ont exprimé leur souhait. AGROOF leur a proposé
des essences locales correspondant à leurs attentes. Une convention a été signée avec eux.
Les plants ont été commandés fin juillet 2022. L'association prend en charge la rémunération
d'AGROOF et l'achat des plants. Les agriculteurs sont chargés de préparer le sol et se sont
engagés à entretenir les arbres dans le temps.
Les plants ont été livrés début janvier et les premières plantations ont eu lieu fin janvier. Elles
se sont étalées jusqu'à mi-février. 4967 arbres ou arbustes représentant 68 essences ont été
plantés. A ce jour, l'état des plants est satisfaisant malgré les tempêtes de vents et les
sangliers. Il y a des pertes qui restent dans les prévisions habituelles de 4 à 10%.
En parallèle, les correspondants des villages ont organisé des interventions dans les écoles.
De plus, les agriculteurs ont accueilli les enfants sur leur terrain afin qu’ils participent aux
plantations !
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La 2ème édition a été lancée au mois de mars et 8 agriculteurs-éleveurs se sont manifestés.
Environ 2000 arbres ont été commandés. Les villages concernés sont Langlade, Calvisson,
Boissière, Nages et Congénies, des contacts ont été repris avec les écoles et les appels à
participation citoyenne lancés.
Le financement pour la deuxième phase est beaucoup plus di�cile car le reste à notre
charge est de 14 000 €, il nous restait 7000€ de la phase 1, nous avons eu une subvention de
4 000€ du département. L'association “20 000 pieds sur terre” attachée à AGROOF dont le
but est la recherche de sponsors a eu l'accord à ce jour de POMONA qui donne 1400€.
La recherche de financement continue.

6. Participation à l'Atlas de la Biodiversité Communale (ABC) à Congénies

La commune de Congénies s'est engagée dans la création de l'Atlas Biologique communal.
Cet atlas consiste à faire l'inventaire de la flore et de la faune sur la commune. Le
Conservatoire d'Espace Naturel d'Occitanie ainsi que le Centre Ornithologique du Gard
assurent la formation et la réalisation de cet inventaire. La commune nous a sollicité pour
organiser la communication autour de ce projet avec intervention dans les écoles,
intervention assurée par Liliane et programmer Natura Vaunage sur sa commune en 2023.

7. Nos engagements auprès des communes et associations

A Caveirac, nous sommes associés avec la commune pour la surveillance du compost
communal. Et nous avons participé au côté de Caveirac Vaunage au mouvement
d'opposition au contournement Ouest de Nîmes. A Langlade, avec la source Perrier, récolte
des déchets toxiques.

NOS CONTACTS SUR LA VAUNAGE

1. Contacts avec les élus

Nous gardons de très bons contacts avec :

● Les élus des communes de la Vaunage : 9 communes sont concernées. Nous nous
e�orçons de créer une animation dans chacune d'elles, même si dans certaines
communes nous sommes moins présents.

● L’association des Communes de la Vaunage (ACV) regroupe maintenant 8 communes
car Congénies et Nages-et-Solorgues ont rejoint Caveirac, Clarensac, Saint
Côme-et-Maruejol, Calvisson, Saint Dionisy et Langlade. Boissière n'y figure pas.

● Nîmes Métropole qui nous soutient dans bien de nos projets
● Nous avons peu de contacts avec La communauté des communes du Pays

Sommierois dont font partie Calvisson et Congénies car peu d'occasions se sont
présentées. Mais nous sommes toujours prêts à collaborer avec elle.

● Par contre la communauté des communes Rhony, Vistre Vidourle dont fait partie
Nages-et-Solorgues et Boissière nous a attribué une aide pour l'opération 5000
arbres.
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2. Contacts avec les écoles

Pour la première tranche de l'opération “5000 arbres en Vaunage”, les écoles sont venues en
nombre sur les lieux de plantation. Dans la seconde tranche, les lieux de plantation étaient
beaucoup plus réduits, nous n'avions donc pas besoin de les solliciter sauf celle de Langlade
par l'intermédiaire des correspondants locaux.

Nous sommes régulièrement contactés au sujet des abeilles, nous avons rencontré quelques
apiculteurs pour accompagner François et Raymond; nous les orientons vers Lo Récanton
des abeilles.

3. Contacts avec les autres associations

Nous avons toujours de bons contacts avec Pierre sèche et Garrigue de Caveirac et Artisans
du Monde. Bon nombre de nos adhérents sont aussi membres de ces associations. Nous
sommes toujours prêts à collaborer à des activités communes.

Dernièrement nous avons pris contact avec l'association La Vague verte, implantée à
Caveirac. Il s’agit d’une recyclerie qui souhaite s’associer à nous pour créer des animations
autour de l'environnement et contre le gaspillage. Nous avons commencé à mener des
actions en commun, notamment par le biais de la Caravane des petits pas.

Le CIVAM du Gard et particulièrement le CIVAM Vidourle dont on est adhérent : ce Centre
d’Initiation pour Valoriser l’Agriculture et le Milieu rural a son siège à Sommières. Son but est
de mener des actions de sensibilisation, de formation et d’accompagnement de projets
collectifs participant au développement durable et à la promotion du patrimoine local.
Beaucoup d’entre vous ont suivi des formations qu’il propose (jardinage, cuisine…). Nous
menons, dès que l’occasion se présente, des actions en commun étant donné que nous
partageons les mêmes objectifs. Cela se traduit le plus souvent par le relais d'informations
sur nos réseaux respectifs.

L’association Soignons la terre, soignons les hommes qui a été créée fin 2019 par Mathieu et
Gérald sur Poulx, dans le but d’initier et de former le plus grand nombre de personnes au
développement durable, aux principes écologiques, à la permaculture et à l’agroécologie. Ils
ont créé une micro-ferme participative à Clarensac, lieu de démonstration et de
sensibilisation à l’écologie et au développement durable. Ils ont pu intervenir dans le cadre
d'une animation de la Caravane des petits pas.

L’association Cit’en implantée sur Nîmes Métropole et dont le but est de couvrir les toits de
panneaux solaires sur le territoire de l’agglo dont la Vaunage fait partie. Cette association a
permis la création d’une entreprise coopérative de production d’énergie photovoltaïque,
OCCITEN. Les premiers projets se développent sur St Côme et St Dionisy. Notre association
a participé au financement à la hauteur de 600€.

L'association créée sur Calvisson ECDC (Energie Citoyenne De Calvisson) s’est fixée pour
objectif de couvrir de panneaux solaires deux toitures de bâtiments communaux sur
Calvisson dans un premier temps. Dans un second temps, elle souhaite créer un parc de
panneaux photovoltaïques sur l’ancienne décharge de Calvisson. La municipalité pourra se
servir de l'électricité produite pour les bâtiments municipaux (piscine, foyer..). ECDC s'est
associée à la Société Coopérative d'Intérêt Collectif, ACTTE (Accélérateur Citoyen pour un
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Territoire en Transition Énergétique) afin de collecter des fonds auprès des citoyens.
L'objectif est d'impliquer un maximum de citoyens pour éviter d’avoir recours à un prêt
bancaire. L'investissement s’élèverait à 140 000€. Cette association est portée par la
municipalité.

4. Contacts avec la Source PERRIER

Nos relations avec la Source Perrier sont maintenant régulières en particulier avec Benjamin
Poilvet, Responsable Eau et Territoire au service de l’environnement sur le site. Nous
l’accompagnons dans les opérations de biosurveillance de l’environnement qui consiste à
mettre en place 5 ruchers de 5 ruches dans des zones dispersées sur l’impluvium de la
nappe. Le plus proche pour nous se situe chez Jean Paul Cases, agriculteur à Langlade.
Jusqu'à présent 2 prélèvements par an d‘échantillons de miel, de pain d’abeille, de cire et de
pollen étaient réalisés. Ces échantillons étaient analysés et un point annuel était fait en fin
d’année pour connaître les produits phytos contenus dans certaines fleurs et leur évolution.
C’est Manon Chatelier qui est chargée à la source de mener cette opération suites aux
conseils de l'ITSAP Montpellier (Institut Technique et Scientifique de l'APiculture).
En 2023 les prises d'échantillons n'ont pu être réalisées en mai, à cause de la canicule et en
octobre seulement deux sites ont été collectés. A Langlade, les ruches étaient mortes. Entre
la canicule, les attaques de frelons, ces prises d'échantillons sont fréquemment perturbées.
Un peu de patience pour en tirer des conclusions. Lorsque les premières seront tirées, nous
vous les communiquerons.

5. La SCIC BIOO RHONY à Saint Dionisy

Nous vous rappelons que cette Société Coopérative d’Intérêt Collectif a été créée pour
acquérir 9 ha de terre agricole sur Saint Dionisy. Ces 9 hectares ont été partagés en 4
parcelles qui ont été attribuées à 4 porteurs de projets : maraîchage, plantes aromatiques,
petit élevage de poules et fruitiers. La ferme Redonnes, Le pied de la plante, Sous la
Canopousse et un des paysans boulanger qui distribue son pain à la Halte paysanne.
Notre association fait partie du conseil d'administration de la SCIC dans le quatrième
collège : association de consommateurs. La halte paysanne a ouvert ses portes en mars
2021 en bordure de la D40.

NOS MOYENS DE COMMUNICATION

La page FACEBOOK https://www.facebook.com/abeillebiodiversite/ est animée par
Chantal, Daniel et Michel (photographe). Elle est très visitée.

Le site Web http://abeille-biodiversite.com a été entièrement repris par Morgane (mawo.fr).

La lettre trimestrielle a pris son rythme de croisière. Nous nous e�orçons de la rendre
agréable.

Rapports moral et financier AG 2023 - Langlade - ABD 9

https://www.facebook.com/abeillebiodiversite/
http://www.abeille-biodiversite.com/
https://www.mawo.fr/graphisme/


2. Rapport financier (Michel)
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3. Et maintenant, votons !

4. Evènements et projets 2024

● Participation au Téléthon et au Marché de noël de Caveirac, samedi 9 décembre
● Natura Vaunage à Calvisson, vendredi 24 mai en soirée et journée du samedi 25 mai
● D'autres événements sont en étude comme une soirée sur l'abeille avec seulement

François et Liliane et une sortie à la cueillette de graines d'arbres en garrigue
guidée par Pierrick Gouhier d'AGROOF. Mais rien n’est arrêté à ce jour..

● Poursuite 2ème vague de plantations des haies d’arbres

5. Appel à candidature - Renouvellement du CA

Chantal Carrier, Morgane Berchet, Sophie Achour, Catherine Castelnot, Corinne Woliner, Jean
Derym, Daniel Diep, Michel Dupont, Dominique Maestre, Jacques Dumas, Louis Sattes.

Le bureau est composé de Louis président, Michel, trésorier, Chantal secrétaire.

Le CA n'est pas limité en nombre et peut encore accueillir de nouveaux membres. Tous les
mois on se réunit et on débat sur les activités et orientations.

Appel aux volontaires

Nous lançons un appel aux adhérents pour nous soutenir ou nous assister lorsque nous
tenons un stand sur un événement. Cela est aussi un moyen de resserrer les liens !
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